

Zeitschrift: Schweizerische Gehörlosen-Zeitung
Herausgeber: Schweizerischer Verband für Taubstumm- und Gehörlosenhilfe
Band: 55 (1961)
Heft: 7

Artikel: Anstand und gute Sitte [Fortsetzung]
Autor: Brunner, Emil
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-925274>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

V. Pünktlichkeit

Über dieses Thema wäre sehr viel zu sagen. Es gibt nämlich nichts Ärgerlicheres als das, wenn einer un p ü n k t l i c h ist. Diese große Untugend kann einem im Leben zum großen Hindernis werden. Ein unpünktlicher Mensch kann beruflich schwer vorankommen oder gar nicht höher im Anstellungsverhältnis steigen. Wie meine ich das? —

Ich kenne zum Beispiel einen Geistlichen, mit dem ich studiert habe im Seminar. Er ist heute Kaplan in einer Pfarrei. Er ist unselbständig. Der Pfarrer steht noch über ihm in der gleichen Gemeinde. Dieser Kaplan wird n i e Pfarrer werden, obwohl er ein guter Mensch und ein braver Priester ist. Der Bischof wird ihm nie einen selbständigen Posten anvertrauen. Warum nicht? — Weil er schon als junger Student unpünktlich war. Er stand täglich zu spät auf. Er kam als Student immer zu spät in den Gottesdienst. Er kam zu spät in den Speisesaal. Er mußte immer springen, wenn die Hausglocke uns zu den Vorlesungen (Schule) rief. Der gute, liebe Mann war einfach nicht pünktlich. Auch heute kommt er als Geistlicher immer noch zu spät in die Kirche und an die Versammlungen . . . ! Pünktlichkeit hat er nie gelernt. Das ist schade! Sein ganzes Leben muß er jetzt daran denken!

1. Der Ärger des Pfarrers

Wenn ich als P f a r r e r am Sonntag in der Kirche meine Gläubigen überblicke, dann ärgern mich immer ein paar Leute, weil sie zu spät kommen. Sie sind einfach noch nicht da, wenn der Gottesdienst beginnt. (Und ich beginne immer mit militärischer Pünktlichkeit! Das wissen alle in meiner Pfarrei.) Die einen kommen zwei Minuten zu spät. Andere kommen erst nach fünf oder zehn Minuten. Ganz wenige

kommen erst während der Predigt in die Kirche! — — — Diese Unpünktlichkeit ist für mich und alle Gläubigen, die rechtzeitig da sind, ein Ärgernis. Solche Unpünktlichkeit ist eine ganz üble, schlimme Gewohnheit. Diese Leute wissen doch ganz genau, wann der Gottesdienst beginnt. Sie wissen auch, daß der Pfarrer pünktlich anfängt. Sie haben eine Uhr zu Hause und am Arm. Sie hören auch die Kirchenglocken läuten . . . und doch kommen sie aus Gewohnheit fast jedesmal zu spät!

Ich frage mich oft, warum kommen solche unpünktliche Leute nie zu spät auf den Zug? Sie wissen eben, daß die Eisenbahn o h n e sie abfährt, wenn sie nicht da sind! Wenn sie zu spät auf den Bahnhof kommen, dann können sie vielleicht dem Schlußlichtlein nachsehen . . . ! Sie müssen warten auf den nächsten Zug. Dann ärgern sie sich dabei! — — —

Die K i r c h e aber läuft nicht davon! — so denken sie vielleicht. Darum springen sie nicht, wenn es Zeit ist zum Gottesdienst. Die Kirche läuft ihnen nicht davon . . . ! Das ist ihre Gesinnung! Aber eine ganz schlechte! Denn Gott sollen wir doch nichts Halbes schenken, sondern etwas G a n z e s. Wir sollen den ganzen Gottesdienst, von Anfang an bis zum Schluß, mitfeiern! Das wäre wirklich ein richtiger, feiner Anstand! Das wäre gute Sitte. Alles andere aber ist ärgerliche Schlamperei!

Gehörlosensfilm «Unsichtbare Schranken»

Im Vorprogramm der Kinos:

Disentis, «Union de Kino», 7. bis 9. April 1961.
Stein-Säckingen, «Rhy», 12. bis 14. April 1961.
Emmenbrücke, «Lichtspieltheater», 14. bis 17. 4.
Sirnach, «Elite», 20. bis 23. April 1961.
Birsfelden, «Roxy», 27. April. bis 3. Mai 1961.
Suhr, «Central», 27. bis 30. April 1961.
Bern, «Gotthard», ab zirka 8. April 1961.
Änderungen vorbehalten!